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中医成才经验

关键词名老中医；@原思通

原思通的中药人生

王祝举唐力英 张志杰 李娆娆 苏会娟

(中国t}I医科学院中药研究所，北京市东城仄东直f J内南小街16号，l00700)

原思通，字达，笔名“怀药”，汉族，中国中医科学

院研究员，中国共产党党员。1937年7月17 13生于

“四大怀药”之乡河南省旧怀庆府的武陟县小高镇。

原思通研究员的童年是在武陟县农村度过的。当

时正值13本帝国主义侵略中同的时候。兵荒马乱，没

有条件上学读书，只好利用劳动之余，在家由祖父讲授

《三字经》《百家姓》之类扁蒙读物，背诵“九九歌”，学

打算盘。1948年春天，11岁的原思通到河南省省会开

封，与父亲一起生活，吃住均在“药栈”内。开封市解

放后1949年原思通开始从小学三年级起步，正式上学

读书。1953年考入河南省实验中学，1959年在实验中

学高中毕业。

从1948年至1955年，原思通除上学读书外，回到

家中即在父亲的严格指教下，学习认药和浸润软化、切

制中药及其他炮制技术。自幼在“怀庆府”乡风及“药

栈”环境的熏陶下，加卜父亲的细心指教，不仪使原思

通研究员自幼热爱中药事业，而日．奠定了他较好的辨

认签别中药及加工炮制的实践基础。1959年考入河

南中医学院中药系后，他学习勤奋、刻苦努力。在老师

们的指导下，通过4年的艰苦努力，不仅系统学习了传

统理论知识，而且系统学习了物理、高等数学、植物分

类学、生物化学、有机化学、元机化学、物理化学、胶体

化学、分析化学、人体解剖学、生理学等现代基础学科

和中药炮制学、中药制剂学、生药鉴定学、植物药品化

学、药理学、中药经验鉴别学等专业课程，为日后研究

发扬中药奠定了坚实基础。为了理论结合实际，加深

学习效果，大学期间的寒暑假他都利用父亲在开封医

药公司的有利条件，到开封医药公司中药批发部参加

义务劳动。帮助工作人员称药、包药、发货等，通过访

谈和观察中药饮片，在实践中学习老师傅们鉴别中药
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饮片及炮制经验，收到较好的效果。在回忆自已的专

业学习时，他认为受生药鉴定学教授都恒青和中药学

教授杨毓书的影响尤深。两位先生的处世态度、治学

理念和渊博学识均为自已的人生楷模。1963年春天，

在完成校内实验室专题研究实习任务之后，全班同学

又到北京同仁堂制药厂和同仁堂提炼厂进行了近4个

月的中药炮制、制剂生产实习。学习师傅们的宝贵制

药经验和同f二堂“炮制虽繁必不敢省人工，品味虽贵

必不敢减物力”的优秀文化传统。1963年原思通被分

配到广西中医学院任教。当时正值广西中医学院计划

筹办中药专业之际，根据学校领导安排，原思通负责

《中药炮制学》的教学工作，编写《中药炮制学》讲义，

并协助教务处起草64级中药专业教学计划。为了做

好教学准备及开设实验课的需要，他利用中药系毕业

实习时与同彳一堂领导和师傅们建立的良好关系，经广

西中医学院领导批准和同仁堂肖厂长同意，1964年春

天，原思通再次从广西来到北京同仁堂制药厂，被安排

在炮制车问随师学习中药炮制经验。直到当年秋天广

西中医学院64级中药专业学生进校后，始奉命返同广

西，开始备课，准备试讲。为了学习广西的中药炮制经

验，经领导同意，1969年至1971年原思通到J“西中医

学院第一附属医院中药加工室跟随潘瑞恒师傅学习粤

派中药炮制经验。通过实践，对古代文献中的“烧存

性”，蜜炙药物“二次上蜜”以及“刨片”等具有粤派特

色的经验有了迸一步体会和认识。1971年初至1972

年初原思通被派到北京中国医学科学院药物研究所参

加中药研究班学习一年。在许多老专家的指导下，通

过听课及实验，系统学习了中药的科研设计，试验方法

以及相关的理论知识，为其以后的科研生涯奠定了较

好的基础。在广西中医学院的19年工作中，他先后完

成了药学专业64级、74级、75级、76级、77级、78级

和70年广西中药炮制进修班的《中药炮制学》教学任

务；同时完成了高寒植物天麻在低海拔高气温南宁市

的引种研究；对南宁市周围生长的20余个树种木料，

通过密环菌发菌实验，筛选出蔷薇科沙梨木等少数树
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种是培养密环菌的优良木料；培养出单个鲜天麻(箭

麻)体重达300余克的良好成绩，发表“天麻引种实验

工作初报”论文。1978年全国恢复技术职称评聘制度

后，他首批晋升“讲师”。

1982年1月，由于广西壮族fI治区进行大专院校

院系调整，自治区教委决定广西中医学院药学系停止

招生。经与河南联系，双方组织同意，原思通和夫人张

静修携家眷调回河南中医学院中药系，分别在中药炮

制制剂教研窀和巾药鉴定教研窜任教。杠河南期间，

原思通先后完成了中药专业79级、80级、81级和82

级分上负责的中药炮制教学任务，同时完成J，省卫生

厅资助课题“中药雄黄炮制历史沿革，炮制原理及炮

制T艺研究”。经专家鉴定评审，该课题获得河南省

医药卫生科技成果■等奖和河南省科技进步三等奖。

1985年他晋升为副教授。

1986年春天，凶工作需要原思通和夫人张静修奉

国家卫生部命携家眷调至中围中医科学院中药研究所

中药炮制研究窜从事科研工作，研究方向为“毒性中

药炮制研究”。当年研究院将他们由副教授改聘为副

研究员。原思通1988年被聘为硕上生导师。1990年

晋升为研究员，1998年被聘为博士生导师。2007年被

中国中医科学院聘为舀‘批著名中医药专家学术经验传

承博士后合作导师。从1986年到Lf，药研究所T作以

来，原思通先后主持完成国家“七五”“八五”“九五”

攻关课题，国家自然科学基金会和国家中医药管理局

资助课题：商陆(直序商陆，垂序商陆)、红娘子(樗

鸡)、芫花、雄黄、槐花等常用中药的炮制历史沿革、炮

制原理、炮制工艺及饮片质量等研究上作。原思通研

究员在半个世纪的中药人生中，除在国内学术界同行

中进行了大量的学术交流和研讨活动，产生较大影响

外，自20世纪90年代初以来，还先后受到韩国汉城大

学、日本富山医科药科大学、香港中文大学及台湾长庚

大学、台湾中国医药学院、台湾中国药学会等单位和学

术团体的邀请，前往参加学术会议，进行学术交流和专

题演讲。尤其在台北长庚医疗中心，进行了长达2个

月学术交流。原思通研究员不仅向台湾的中药界同行

介绍了大陆在党和政府的关怀下，中医药事业及中药

炮制学科的迅速发展，而且对中药炮制的理论和科学

研究中的学术问题作了深入浅出的探讨，引起同行专

家的广泛注意和一致好评。除作学术交流外，原思通

研究员亦很注意考察了解境外中药行业的现状和发展

前景。比如他对日本寓山市中心病院汉药房使用的中

药饮片状况；韩同首尔韩药一条街上中药饮片的加工

炮制状况；台北市中药一条街上中药店铺林立，配方中

药饮片的质量以及坐堂中医大夫的行医状况；香港中

药市场状况及饮片质量以及德国的天然药物生产现状

等均做过认真考察，制做了许多幺J灯片，介绍给国内同

行，帮助大家了解境外中药状况，以便相互交流，推动

中药事业的发展。

从原思通研究员的治学和工作经历可以看出，其

炮制经验的传承脉络，既有家传、师承和正规中药专业

教育相结合的深厚源头，又有他在半个世纪的中药生

涯中，通过参加《全国中药炮制规范》调研编写，多版

《中国药典》炮制内容的修订，长期的《中药炮制学》教

学和中药炮制课题研究，参加网内外学术交流等下作

实践中的积累。他卜分注意广纳古今贤达之学养，博

采众人之长，辛勤耕耘，刻苦研究，逐步斧正并形成自

己的中药炮制学术思想，允实自己的学术库藏，为后人

提供了丰富的研究资源。

在治学方面，他以汉代刘向“书犹药也，善读之可

以医愚”；晋人陶渊明“勤学如春起之苗，不见其增，t-I

有所长。辍学如磨刀之石，不见其损，日有所亏”以及

老子的“合抱之木，生于毫末。九层之台，起于垒土。

千里之行，始于足下”等名言做为自己的座右铭，身体

力行。自青年时期开始，他即认为自己并非天资聪敏

之人，应以勤补拙，持之以恒，才能收到效果。为了集

思广益，广纳学养，他50年如一日，长期坚持做文摘卡

片，累计达数万张之多。不管足炎热的广两夏天，或者

是寒冷的北方冬夜，即使在他年过七旬，重病缠身之

时，亦未停止在治学道路的脚步。

关于他所从事的中药炮制学教学和研究工作，原

思通研究员视同生命，爱不释手。他深知经过数千年

的历史积淀，无数中医药工作者在医疗用药实践中，不

断总结改进形成的中药炮制经验具有深刻的科学内

涵。这些经验是在人体病理状态下的药理反应中总结

出来的。在科技飞速发展的今天来看，其研究方法虽

有原始落后的一面，但是不存在动物与人体、健康‘亏病

理条件下药理作用的差异。无数事实证明，炮制对中

药的减毒、增效和转变药性具有确切的科学依据。在

他半个世纪的中药人生中，虽然经历过数次不同程度

的否定中医药风波，而且中药炮制在这些风波中往往

成为冷暖变化的寒暑表，但是从未动摇过他对中药炮

制学科的衷爱和研究决心。另外，在原思通研究员的

中药人生中，虽然有将近20年的时间，他服从组织安

排，兼职“系主任”或“所长”等基层行政符理工作，但

是不管工作压力多大，他始终坚持“不脱产”。白天行

政工作占去的时问他用夜晚来补，平时行政工作占用

的时问他用星期天及寒暑假来补。
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对于中药炮制的科学研究问题，原思通研究员十

分推崇陈敏章前部长“继承不泥古，发扬不离宗”的理

念。中药炮制经验出自中医药工作者的制药用药实

践，炮制后的中药饮片依方调配煎制汤药，直接用于临

床医疗或依方配制中成药后用于临床医疗，所以研究

中药炮制必须在中医药理论指导下，紧密结合中医临

床用药经验。他认为选用符合巾医用药经验的试验指

标，做好严密的试验设计，才能事半功倍，少走弯路，取

得可信的结果。对于科研手段，应该尽力利用当代先

进科学技术，提高研究的水平。在制备研究用的饮片

样品时，要注意中药材是中药饮片的原料，原料的质量

是影响饮片质晕的首要因素。而中药材的质量又直接

受到产地、采收时节、加工方法、储存条件等多种因素

影响。所以，对制备饮片样品所用的中药材一定要做

好调查研究和鉴定。对可能影响实验结果的因素做出

客观的分析讨沦。在制备样品时要注意“水头”及“火

候”等炮制条件。因为药材与水及火接触的时问长

短、接触的方式、加热的温度和方法等均直接影响饮片

的质量及实验结果。析中药炮制的传统经验在这方面

存在许多不确定因素，既有地区间的差异，义有操作者

之问主观理念上的不同。所以，在制备样品时要注意

尽量稳定炮制条件以保证样品质量。在分析讨论实验

结果时，要结合炮制条件，做出客观评价。为使水飞雄

黄炮制工艺改进得合理，原思通研究员在上世纪80年

代和90年代指导学生做丫大量的研究工作。他在对

雄黄传统炮制丁艺认真深入研究之后，提出了十研加

水洗或下研加酸洗的炮制新工艺，并制定r药用雄黄

粉的质量标准。原思通研究员认为，对传统的炮制下

艺要进行积极而认真的研究、改进和发展，以适应现代

化生产的需要。前提是必须做认真的研究工作。任何

武断否定，盲目改进，都可能会使I|I药炮制的发展走弯

路，甚至影响临床用药的安全性及有效性。

原思通研究员长期以毒性中药炮制问题为研究方

向，在完成芫花、雄黄、商陆、樗鸡(红娘子)等药的炮

制研究同时，他对“中药的毒性”及近年来临床上反映

的中药中毒病例不断攀升问题亦十分关注。他认为前

人“是药三分毒”的理念比较符合中医药理论和用药

实践，推崇明代医家张景岳“药以治病，因毒为能。所

谓毒者，以气味之有偏也。盖气味之正者，谷食之属是

也，所以养人之正气。气味之偏者，药饵之属是也，所

以祛人之邪气。其为故也，正以人之为病，病在阴阳偏

胜耳。欲救其偏，则唯气味之偏者能之，正者不及也”

的观点。通过分析研究近年来中药中毒病例不断攀升

的原因，原思通研究员提出了安全有效使用中药的4

项措施：依法炮制，饮片入药；辨证用药，合理配伍；控

制用量，中病即止；剂型合理，用法科学。

在原思通研究员的中药生涯中，有23年的时间是

在中医院校从事中药专、f扯的中药炮制学教学r丁作。作

为一名专业课教师，他不仅悉心钻研教材内容，吃透教

学大纲精神，结合当代科研进展，认真分析研究，充实

教学内容，而且十分注意研究教学方法，启发和调动学

生思考研究问题的积极性，提高教学效果。他根据中

药专业教育中，学生在中学和大学前期基础课阶段，对

中医中药缺乏了解，更无感性知识。而中药炮制学在

专业课中是开课较早的一门功课，学牛对其完全不r

解。教师讲课如果从理论到理论，学生完全处于被动

的接受知识，不仅不能主动思考，带着问题听课，而且

被动听课往往不能产生学习兴趣，甚至老师讲课兴致

勃勃，学生却提不起精神，甚至发呆打盹儿。因此，他

采用讲课前先进行炮制示范操作，给学生初步的感性

知识。如讲蜜炙法时，他将炙炒用具和1—2种代表性

药物及辅料拿到澡堂上，让大家围起来看他进行蜜炙

操作演示，看后让学生提问题。他将大家提的问题和

备课的内容结合起来，进行深入浅出的讲课。师生互

动，课堂气氛十分活跃。在讲课内容方面，他在每昧药

物的后面专设“研究摘要”一项，介绍该药与炮制相关

的当代研究进展，尤其注意介绍那些结论不同的学术

争议问题，以便引起大家思考。必要时，他还在“研究

摘要”之后加设“讨论”一项，以便对这些争议问题做

简要的分析讨论，并且告诉学生“讨论”中的观点只供

参考，学生可以反对，发表自己的意见。他认为本科教

育，教师的责任不光足给学生传授知识，更重要的是给

学生传授治学及分析研究问题的方法，活跃学生思想，

培养学生分析问题和解决问题的能力。对于他这样的

教学方法，学佳们给予一致好评。

原思通研究员近年来虽然疾病缠身，健康状况不

佳，但仍然难以舍弃他魂牵梦绕的中药炮制事业，并以

极大的热情和信心，关注着中医药事、Ip的发展。他认

为人生是短暂的，事、IE是永恒的，祝愿中医药事业不断

发展，为人类健康做出更大贡献。
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